
  
“三源合流”的实践与思考之二：量器的重建与更新 

 
郭昶弟兄 

 
在听了这么多前辈和理论性很强的弟兄们讲述后，我决定把我今天要讲的重心改

变。我原来准备讲“什么是三源合流”，现在已经被解释的这么清楚了，或是说已经解释到
这么不清楚的清楚了。我考虑到我们都是在实践和学习 神在这个时代的做为，在还没有
看见神做出来，当我们在形容将来的情形，就容易进入自己的猜想，所以我就不再多加解

释什么是三源合流，现在我们来换个角度看。本来我想明年才讲“如何成为三源合流的
人”，今天就提出来与大家分享。 
 
 我为什么来学“三源合流”呢？是不得已的，是神定的，神召我来学的。这个礼拜应
该是我做基督徒满 20年，事奉 15年。回顾过去，我为什么来学“三源合流”的成长模式
呢？就是为了认识 神。 
 
 刚才听陈俊文牧师的分享，真的很感动！我们本是可怜的人，是外邦人，是孤儿，

不认识 神。所以当我们得着这福音时，真是很宝贵的。想认识这位 神，所以信了 主，重
生。被差派来服事 神，就想走一条认识神的路。这 20年，从外邦（不信的）的环境进到 
神的家中（教会）。但经验到有更大恩典时，那个争战，那个痛苦，比我们在外邦的日子

还要艰难。靠神越近，我们的罪性就越容易被显明出来。所以在追求神的道路上，是神安

排了祝健牧师来教我走三源合流结合式成长的路。当年我就因为他说他认识 神，可以常
住在主的里面，这让我何等的羡慕。所以我基本上是为了走这条路，就像耶稣说的，舍掉

了一切，舍掉了我的身份，舍掉了生活习惯，舍掉了家庭，舍掉了我一切过去引以为荣

的，来走这条路。为了什么？就是认识主的太宝贵！ 
 
 今天我希望能把为什么，和怎么样学做三源合流的人讲清楚。最开始，就是我们一

群国内背景的年轻基督徒想认识神。但是就碰见很大的难关，首先就是到底走哪条属灵的

路？当年差派我的牧师对我说：你事奉神必须选一个支派。不是别的支派不好，但你必须

选，否则你的事奉就没出路。那时我年轻气盛幼稚，我说我为了事奉神连命都不要了，怎

么还去考虑这个？我如果真的选了一个支派，不就只能认识和经验那个支派里的真理吗？

在认识神的路上，我们不就把自己给局限住了吗？我们第一代的基督徒真的想要走出来是

何等的难。我们什么都没有，是穷人，非常的贫穷。无论是品行，心灵里的黑暗，生活的

习惯，周围的环境，什么都是贫穷！什么都没有！不管是幼稚也好，背逆也好。当时我就

是不愿意做这个选择，我只愿认识神！所以 神给我恩典，有人真的来教我怎么认识 神。
祝牧师常常的指教我，指出我在乱想，对我说一定要走结合的模式，单单一条路是很难在

认识上进入完全和丰富的，是在面对我们的时代和时代性的实践问题上很难走出来的！ 
 
 如聖经中约翰福音第四章撒马利亚婦人的例子。这里讲到耶稣渴了，困乏了，跟婦

人要水喝。这是讲到服事和认识神中间的自然律。然后耶稣对那婦人说“人若喝我所赐的
水就永远不渴。我所赐的水要在他里面成为泉源，直涌到永生”。这里讲到的是奥密的



事，即与神的关系。然后耶稣指出她已经有五个丈夫，现在有的，不是她的丈夫。这是知

识的言语，属灵的恩赐，是超然的。在同一章聖经里，自然，超然，和奥密都同时存在，

我们若仔细去看每一本福音的书信，都是三源的！三源是什么？是主的灵，主的道，主的

身体。这些加起来才是完整的！祂是一位活生生的，立体的主。如果在教会中我们没有传

讲全部的教训，只单单强调一面，而把许多其他的重要部份放在一边，就很可惜了。 
 
一 一个认识 - 三源合流的量器 
 
 我走这条路是从我生活中最切身的问题开始的 -我是个病人。做一个基督徒又是一
个病人！我所领受的，可听到的，可学到的，在有关医治的信息里，在自然，超然，奥密

这三个属灵的源流里常是混乱的！耶稣传福音的时候，为什么常常先医病？因为病人在这

世上活着是特别须要怜悯，是不能拿来开玩笑的！怎么解释“医治”这个问题？我不知道读
了多少书，听了多少讲道。最终我还是拿我的身体做为实验，六年不吃药。但是结果却是

进到急诊室，三年的止痛剂，多年的安眠药，七年都在黑暗中。回过头来我有一个认识， 
就是神在这其中做什么？我第一次进急诊室和第二次进急诊室，间隔整整七年。这是个神

绩，为要告诉我这些全是神设计的，全是神允许的！让我有一个认识，知道神在我身上要

制作一个三源合流的量器！ 
 
 聖经马可福音第四章，主耶稣讲到 “神的国”。他用一系列的比喻来谈天国与人心的
关系。其中讲到“你们要留心听，你们用什么量器量（给人），也必用什么量器量给你
们” 。其中“你们用什么量器量” 在原文，英文，和现版中文里，都没有“给人”这两个字。
你们怎么量神的国，神在我们身上的做为，而我们是怎么回应的，“也必用什么量器量给
你们，并且要多给你们，因为有的还要给他；没有的，连他所有的也要夺去”。 神整个的
制作，首先是要制作一个三源合流的量器在我里面！我的老师常提醒我，你看的不对，你

不明白神的旨意，因为你的眼光，你的看法，不是按神的看法，因为 神的眼光本身就是
三源的！为什么要三源？三源是多源的代表。因为我们的有限，所以就用“三源”来表达，
神自己却是不分隔的！ 
 
二 一个探索 - 分裂分割的量器 
 
 一个探索，但不是一个定论，并且我花了很多的时间来寻求。神既然在我里面制作

了这个量器，那到底我的事奉，我的命定，和对我最关建的事情是什么？可能我就是要去

做那个量器。量器首先是人，还不是理论的出来。理论是可以帮助更多人，可以发展，但

是理论要和实践并行。我很希望来与我们中间的理论家们成为同一个团队，一起探讨，一

起摸索。从实践的角度，我们要去摸那个根，就是到底现在的问题是如何形成的？ 
  
 现在我们常常看到的是一个分裂分割的量器，对 神的看法是分裂分割的。聖经说
直等到我们在真道上同归于一，才能认识神，认识神的儿子，得以长大成人。反过来说，

如果我们不同归于一，众人就没办法一起成长。分手不一定是分裂，分裂就如同镜子破

了，就留下很痛苦的痕迹。这个裂痕就有历史遗留下来的问题，不管是詛咒，或是神允许

的。这裂痕一旦分久了，中间就会产生“墙”和“营垒”。我相信仇敌魔鬼的重兵就是把守在
那里。所以，等分到一定的程度，想合都合不起来了。那个阻力之大，不单是人与人，教



会与教会，甚至在自己的心中！什么叫属灵紊乱症？因为不同的教導在心中不断产生矛盾

和冲突，连自己都分裂了！这是很严重的事情 ，因为分裂和分割，所以我们对神的认识
也渐渐成了分裂和分割状况的！ 
 
 在教会历史的分裂或分离的过程中有三个转折点。第一个是我们平常不太注意的，

即主后 451年或是 5世纪，6世纪时的 Oriental Orthodoxy ，东方正统教会。第一个从基
督身体分出去的支派，她分开了。这里有各种的原因，但那原因中的原因是什么呢？第一

次分裂的焦点是要不要把基督的神人两性说清楚。Oriental Orthodoxy他们认为不一定要
讲那么清楚。我们来想，基督的身体原来是这样的广阔。东方人有东方的表达方式。表达

方式本身是有真理的属性在里面的。真理不止是有它的内容，神如何在历世历代藉着聖经

和聖徒向我们说话，这本身是有真理的。 神有祂自己讲话的方式，无论是用“道成肉身”，
还是用“被钉十字架”，这样的表达方式，本身是有真理的！ 
  
 神给东方教会，其实有对真理不同于西方的表达方式。这样的表达方式就带来了各

种生活，文化，包括教会建造，属灵成长的不同。所以当年我一进教会，就是所有的问题

教会的人都不能解答我。而在我属灵成长的过程中，问题得不到解答，我就想，怎么好象

完全是不同的想法！回过头来看，当然是我不认识真理，幼稚。但我还是发现，表达真

理，西方人和东方人是不一样的！因为这个表达的不同，最后的建造就会不一样！这就是

我们中国的基督徒，在基督的大身体里有这样的呼召！我相信，国度连接就是要把原来已

经分开的，从分裂分割的状况中再次带回到一起。 这是一场大仗，是很大的争战。同时
我们还要一起成长，来超越我们人的罪性，超越我们的有限，来成为一个身体来服事当今

的全球性的世代！ 
 
 最后，我简单地讲“如何走”。第一就是要相信这结合的模式，即三源合流是神在这
个时代的信息。这不是要勉强任何人。首先不是从学术道理上来觉得好不好。虽然这是检

验的一个过程，但最终要明白，这是一个信心！是不是这个时代，这个时候要有这样的信

息？然后我们要谦卑下来，跟不同支派来学习。能学，有条件学，能学会，这些都是神的

恩典。学了以后要在我们自己的教会，在我们可服事的范围内能并流与合流。今天 Rusty
牧师说，五旬节的时候，有大的声音，那大声音下来是和谐的。在音乐里，当和弦是和谐

的时候，就会出现“泛音” （overtone），是单独出不来的声音。三源就是有了一源加另一
源时，不是 1+1 ＝ 2，而是 1 x 10 等于另一个立体的层面出现。再加一源，他又多了很
多层面。这是非常奇妙的；这就是有基督长成身量的实际！其实我们追求属灵，或是教会

牧养，都有各种各样的问题。每个时代都要面对它自己要面对的问题。但是有一件事情是

不变的，那就是：成长了，问题就可以胜过了！成长了，就可以长过那些问题，不成长，

问题永远是拉据战。 
 
三 一个建造 - 重建更新的量器 
 
 我现在在参与安提阿天国人才计划的服事，来展望神在今后的 15年，20年，甚至
30年。祂真的是要更新祂的子民对祂的认识。我相信祂要从一小群人开始，然后会有大
量的人进入这个三源合流的属灵追求。最后，我的盼望和我的禱告是，在我们这一代有生

之年，三源合流这个提法，这个概念，要成为历史，意思就是它要过去！三源合流这个概



念，本是为着现在不合流的时候用的。等合流的时代来了，这个概念就过去了！我们在这

里提倡“三源合流”，不是要它本身成为追求的中心，而是藉着这样的追求，我们合成一
群，认识我们的主，一起成长，按主的心意一起服事我们的时代！我的盼望是到了下一

代，我们都去天家时，教会就不再需要提三源合流了，因为已经合流了！ 
 
 


